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промышленность вошла в пике 
на фоне Экономического кризиса в пермском крае продол-
жает замедляться промышленное производство. Эксперты 
считают, что восстановления мощностей в скором времени 
ожидать не стоит — на рынке сейчас слишком много нега-
тивных факторов. по мнению самих компаний, власти могут 
улучшить Экономическую ситуацию, если усилят поддержку 
отечественного производителя. ЕкатЕрина артЕмова

Проклятие или 
благословение
Пермский край должен слезть с «нефтя-
ной иглы». Этот тезис пользовался попу-
лярностью в середине 2000-х, когда 
новый субъект Федерации был только 
создан, управленческие амбиции его 
руководителей зашкаливали, экономика 
находилась в самом расцвете.
времена изменились, региональная 
стратегия тоже. теперь не до жиру, быть 
бы живу. и не в метафорическом, а в пря-
мом смысле слова. COVID-19 не щадит 
никого: ни людей, ни индустрии. Диверси-
фикации производства края за послед-
ние 15 лет так и не случилось, но «сырье-
вое проклятие» стало восприниматься 
как благословение.
Периоды неопределенности показыва-
ют: чтобы сохранять устойчивость, нель-
зя впадать в крайности. «тучные» годы 
нужно использовать для подготовки к 
«тощим». текущий момент, как никакой 
другой, подходит для осознания этого и 
начала действия.

По итогам Девяти месяцев 2020 гоДа инДекс ПромПроизвоДства в регионе снизился на 3,3% относительно аналогичного ПериоДа 2019-го
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незавидное постоянство в третьем 
квартале 2020 года объемы промышленного про-
изводства в Пермском крае продолжили падать. 
если по итогам первого полугодия индекс пром-
производства в регионе в годовом отношении 
снизился на 2,5%, то в январе — сентябре, по 
данным Пермьстата, этот показатель уменьшился 
уже на 3,3% относительно аналогичного периода 
прошлого года.

лидерство по падению сохранил сектор энер-
гетики: минус 10,6% (за полугодие –10,2%). 

Сильнее всего вновь снизился показатель произ-
водства, передачи и распределения электроэнер-
гии (–11,4%). На 6,5% уменьшилось промпроиз-
водство в сфере водоснабжения, водоотведения, 
организации сбора и утилизации отходов и лик-
видации загрязнений (в январе — июне на 5,3%). 
добыча полезных ископаемых сократилась на 
4,8% (за полугодие — на 3,5%). Наименьшее сни-
жение, как и в первом полугодии, показали нефтя-
ники и газовики — 5,3%; наибольшие изменения 
произошли в сфере металлодобычи (–19,6%).

обрабатывающий сектор по-прежнему де-
монстрирует устойчивость — снижение на 1,3%, 
однако это чуть сильнее, чем в январе — июне, 
тогда индекс промпроизводства в этой сфере 
уменьшился на 0,8%. Сильнее всего за три квар-
тала сократилось производство мебели (–23%), 
готовых металлических изделий, кроме машин 
и оборудования (–22,1%), прочих транспортных 
средств и оборудования (–16,4%).

рост индекса промпроизводства в указанный 
период зафиксирован в сфере производства тек-
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стильных изделий (+43,1%), резиновых и пласт-
массовых изделий (+9,1%), электрического обо-
рудования (+6,2%), бумаги и бумажных изделий 
(+2,3%), кожи и изделий из нее (+2,2%), напитков 
(+1,6%). Пищевая промышленность сохраняет 
стабильность (+0,6%).

в филиале Ао «Со еЭС» «региональное дис-
петчерское управление энергосистем Пермского 
края, Удмуртской республики и кировской об-
ласти» (Пермское рдУ) подтверждают снижение 
выработки электричества. По данным компании, 
выработка электроэнергии в энергосистеме При-
камья с января по сентябрь 2020 года составила 
20 040,4 млн квт*ч, что на 12,5% меньше, чем за 
аналогичный период прошлого года. Снижение 
связано с уменьшением выработки на Пермской 
ГрЭС на 26,3%, Пермской ТЭЦ-9 — на 12,2%, Чай-
ковской ТЭЦ-18 — на 18,4%, камской ГЭС — на 
7,2%, а также с выводом из эксплуатации гене-
рирующего оборудования кизеловской ГрЭС и 
Пермской ТЭЦ-6.

Потребление электроэнергии в Пермском крае 
с января по сентябрь составило 16 296,6 млн 
квт*ч, что на 7,3% меньше объема потребления 
за январь — сентябрь 2019 года. «Потребление 
электроэнергии снизили крупные предприятия 
края: „АвИСмА“ — филиал ПАо „корпорация 
вСмПо-АвИСмА“ — на 28,2%, ооо „лУкоЙл-
Пермь“ — на 11,8%, Ао „Транснефть-При-
камье“ — на 29,9%, а также предприятия мел-
комоторной нагрузки и население. кроме того, 
снизилось потребление на собственные нужды 
электростанций и потери еНЭС. Снижение по-
требления связано с влиянием температурного 
фактора в январе — марте, действием противо-
эпидемических мероприятий и реализацией со-
глашения оПек+»,— говорится в сообщении 
Пермского рдУ.

отчетливая неопределенность Со-
стояние энергетики отражает общую экономиче-
скую динамику, отмечает председатель комитета 
заксобрания Пермского края по экономической 
политике, промышленности и налогам Татьяна 
миролюбова. «когда предприятия испытывают 
трудности и сокращают объемы производства, а 
сейчас это происходит понятно почему — упал 
спрос и мировой, и общероссийский, то и вы-
работка электроэнергии снижается,— поясняет 
эксперт.— в обрабатывающей промышленности 
падение не такое быстрое, потому что предпри-
ятия работают по контрактам и срок исполнения 
заказов, как правило, длительный. резкий же 
подъем текстильной промышленности, вероятно, 
обусловлен пошивом защитных костюмов, спрос 
на которые сейчас высокий».

По мнению депутата, быстрого восстановле-
ния экономики ждать не стоит. «Потребитель-
ский спрос продолжает падать. Число заболев-
ших увеличивается, люди абсолютно правильно 
стараются ограничить контакты, меньше ходят 
по магазинам, соответственно — меньше по-
требляют. кроме того, падают доходы, и без-
работица сейчас тоже значительная, что также 
ограничивает потребление. Не увеличивается и 
производственное потребление, поскольку не 
растет и общемировой спрос. ведь пермские 
промышленные предприятия встроены в гло-
бальные производственные цепочки»,— заклю-
чила госпожа миролюбова.

Пессимистичный прогноз относительно со-
стояния региональной промышленности еще 
летом давала вице-президент Пермской ТПП 
елена Гилязова. «Я по-прежнему придерживаюсь 
мнения, что объемы производства продолжат 
падать, и перспектив для роста промышленно-
сти пока не вижу,— демонстрирует уверенность 

эксперт.— Предпосылок для увеличения спроса 
сейчас нет. ограничения для бизнеса в связи с 
пандемией все еще сохраняются, и увеличить 
объемы производства в таких условиях пробле-
матично».

При этом госпожа Гилязова указывает на то, 
что, несмотря на коронавирус, нагрузка на бизнес 
продолжает усиливаться: «мы видим очередные 
планы по повышению налогов в 2021 году, в част-
ности НдПИ, и страховых взносов для индивиду-
альных предпринимателей. Государству нужно 
понять, что бизнес — не дойная корова, а основ-
ной инвестор, который может способствовать 
росту экономики, что необходимо не повышать 
на него нагрузку, а, наоборот, снижать, чтобы у 
предприятий был смысл работать. Только тогда 
мы увидим какие-то изменения».

вопреки доминирующему тренду, гендирек-
тор ПАо «краснокамский завод металлических 
сеток», вице-президент реготделения бизнес-
объединения «опора россии» дмитрий Пищаль-

ников надеется на более активную поддержку 
отечественного производителя со стороны рос-
сийского правительства. «выручка и прибыль 
у предприятий сократилась как в секторе b2b, 
так и в секторе b2C. если на b2b больше влия-
ет мировой экономический спад, то сектор b2C 
можно регулировать внутри страны,— отмечает 
собеседник.— для этого надо увеличивать пла-
тежеспособный спрос, повышать доходы населе-
ния, а также активнее поддерживать российские 
компании. думаю, было бы полезно применить 
подход не полной „закрытости“, но управляемой 
„открытости рынка“. Потенциал роста заложен 
как в импортозамещении (у нас слишком велика 
доля иностранной продукции на всех рынках), 
так и в колоссальном потенциальном спросе со 
стороны населения — мы можем производить и 
потреблять в разы больше». По мнению господи-
на Пищальникова, экономический рост возможно 
обеспечить в короткие сроки, и почти все зависит 
федеральных властей. n
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«Азот» увеличит мощность производствА АммиАчной селитры
Филиал «Азот» Ао «оХК «урАлХим» приступил к реализации 
инвестиционного проекта, который позволит увеличить мощ-
ность производства аммиачной селитры. инвестиции холдин-
га составят 1,2 млрд руб.

Программа по увеличению 
мощностей производства аммиач-
ной селитры предусматривает тех-
ническое перевооружение агрега-
тов двух цехов предприятия: №3А – 
гранулированной аммиачной се-
литры и №5 – слабой азотной кис-
лоты. Для этого будут переобору-
дованы шесть агрегатов УКЛ от-
деления Б цеха №5, которые про-
изводят сырье для аммиачной се-
литры – неконцентрированную 
азотную кислоту. Проектная мощ-
ность аппаратов УКЛ возрастет на 
230 тонн в сутки.

Масштабные работы пройдут 
в цехе №3А, где производится гра-
нулированная аммиачная селитра. 
Обновление оборудования уси-

лит работу всех стадий производ-
ства: нейтрализации газообразно-
го аммиака с азотной кислотой, вы-
парки растворов аммиачной сели-
тры, грануляции и упаковки готовой 
продукции. В результате внедрения 
в производственную цепочку ново-
го оборудования проектная выра-
ботка аммиачной селитры агрега-
том АС-72/2 составит 2100 тонн в 
сутки, что на 250 тонн больше преж-
ней производительности.

Андрей семенюк, директор фи-
лиала «Азот» Ао «оХК «урАлХим»:

– Этот проект – стратегиче-
ский для компании «УРАЛХИМ». На 
внутреннем рынке наблюдается 
высокий спрос на азотные удобре-
ния, а именно на аммиачную сели-

тру. Наращивая объемы производ-
ства продукции, мы обеспечим по-
требности рынка.

Проект разработан крупней-
шей российской группой компаний 
«ГИАП», которая специализирует-
ся на комплексной инжиниринго-
вой поддержке производств ми-
неральных удобрений. В разработ-
ке технических решений непосред-
ственное участие приняли специа-
листы филиала.

Реализация проекта потребу-
ет создания новых рабочих мест 
для технологических и ремонтных 
служб филиала «Азот». 

Андрей михеев, заместитель 
директора филиала «Азот» по раз-
витию:

– Мы приступили к первому 
этапу реализации проекта – за-
купке технологического оборудо-
вания. Строительно-монтаж-
ные работы планируем начать в 
ноябре этого года. К маю 2021 го-

да проведем монтаж и включение 
в работу установки охлаждения 
гранул аммиачной селитры. Вто-
рой этап намечен на лето 2022 го-
да – окончание монтажа основно-
го и вспомогательного оборудова-
ния и запуск его в работу.

Отметим, успешный опыт реа-
лизации подобного проекта в ком-
пании «УРАЛХИМ» есть. В 2016 го-
ду в филиале «КЧХК» увеличена вы-
работка аммиачной селитры с по-
мощью похожего технического ре-
шения.



– сергей вадимович, вы были 
назначены на свою должность уже 
в период подготовки к отопитель-
ному сезону. насколько трудно бы-
ло вливаться в производственный 
процесс в новом для себя регионе?

– Действительно, мой переезд 
в Пермь пришелся на июль. Это был 
непростой период, так как в регио-
не и в стране уже действовали огра-
ничения, связанные с распростране-
нием коронавируса. Жители находи-
лись на самоизоляции, поэтому к ра-
боте ресурсоснабжающих органи-
заций было повышенное внимание 
как горожан, так и органов местно-
го самоуправления. Сейчас для ме-
ня новый вызов: пройти весь отопи-
тельный сезон, от пуска тепла до лет-
них ремонтов. Пока можно констати-
ровать, что выполнена летняя подго-
товка, налажено взаимодействие с 
администрацией, а сложные усло-
вия весны – начала лета не повлияли 
на качество готовности теплосетево-
го комплекса Перми к зиме.

– Как проходил запуск тепла? 
Какие объекты подключались в 
первую очередь?

– Отопительный сезон во всех 
городах, где работают «Т Плюс» и 
ООО «ПСК» в Прикамье – Пермь, 
Краснокамск, Березники и Чайков-
ский, – по решению местных ад-
министраций стартовал 15 сентя-
бря для обеспечения плавного вхо-
да в зиму. С этого дня началось по-
этапное подключение потребите-
лей к теплу. В первую очередь те-
плоноситель подавался в социаль-
ные объекты: детские сады, школы, 
медицинские и культурные учреж-
дения, а уже потом – в многоквар-
тирные дома. Нужно отметить, что 
батареи в квартирах не нагревают-
ся на следующий же день после на-
чала отопительного сезона. Необхо-
димые пусконаладочные работы за-
няли, как это и предусмотрено, две-
три недели.

– после того как отопление ста-
ло поступать в квартиры, какие во-
просы чаще всего беспокоили горо-
жан?

– Как правило, из года в год жи-
теля любого города интересуют от-
веты на одни и те же вопросы. Граж-
дане ожидают, что с понижением 
столбика термометра в квартирах 
должно стать теплее. Ведь график 
отпуска тепловой энергии задается 
в зависимости от температуры на-
ружного воздуха. Действительно, 
когда на улице холодает, в теплома-
гистрали соответственно увеличи-
вается температура теплоносителя, 
подаваемого в дома. Если же в квар-
тирах по-прежнему холодно, в пер-
вую очередь нужно проверить, как 
организован теплосъем и насколько 
эффективно идет теплоотдача. А за 
это отвечают обслуживающие орга-
низации – УК и ТСЖ.

– нередко в начале отопитель-
ного сезона управляющие компа-
нии и тсЖ ссылаются на недоста-
точные параметры подачи теп-
ла – низкое давление и занижен-
ную температуру. Как часто выяв-
лялись проблемы в контуре энер-
гокомпании?

– Давайте будем честными: в ря-
де случаев выход на место масте-
ра тепловых сетей позволял уста-
новить, что дом действительно на-
ходится на пониженных параме-
трах. Но такие ситуации были не так 
уж часты. При этом управдомы всег-
да сообщали жителям, что ПСК «не 
дает нормативные параметры», хо-
тя слесарь даже не спускался в под-
вал и показания приборов учета те-
плоэнергии на доме и на централь-
ном тепловом пункте не снимались. 
То есть налицо безответственность 
тех, кто отвечает за состояние вну-
тридомовых сетей. И не просто так 
отвечает, ведь жители ежемесячно 
оплачивают эти услуги. В результа-
те граждане ожидают, что батареи 
нагреются силами исключитель-
но ресурсоснабжающих организа-
ций. Многие прямо говорят: наши 
УК и ТСЖ никакого ответа на вопрос, 
когда будет тепло, не дают. А долж-
ны давать, это их прямая обязан-
ность и ответственность.

– только пермяки перестали пе-
реживать по поводу отопления, как 

вы анонсировали проверку тепло-
сетей зеленым красителем. поче-
му нельзя было сделать это летом?

– Все дело в технологии: провер-
ка тепловых сетей с помощью спе-
циального красителя ярко-зелено-
го цвета «Уранин-А» позволяет выя-
вить возможные дефекты трубопро-
водов отопления и систем ГВС жи-
лых домов, а также определить ме-
ста незаконных врезок. Сделать это 
можно только после того, как пода-
но отопление.

Главная цель – повысить безо-
пасность услуги отопления и горя-
чего водоснабжения. Дело в том, 
что окрашенная зеленым цветом 
горячая вода означает, что тепло-
принимающая установка дома не-
исправна и техническая вода, ис-
пользуемая в батареях, попадает в 
систему горячего водоснабжения. 
Ни мыть посуду, ни мыться такой 
водой, ни готовить на ней категори-
чески нельзя, это опасно для здоро-
вья жителей. Соответственно, что-
бы устранить неполадки, организа-
циям, обслуживающим здания, – УК 
и ТСЖ – нужно провести ремонтные 
работы на внутридомовых комму-
никациях.

В этом году проверка также по-
зволила выявить и устранить утечки 
на бесхозных сетях, откуда вода из 
системы отопления попадала в ма-
лые городские реки – Егошиху, Уин-
ку и Данилиху, а также повысить на-
дежность теплоснабжения детско-
го сада, больницы, ряда многоквар-
тирных домов. Это значимый вклад 
энергокомпании в повышение уров-
ня комфорта и безопасности жизни 
горожан.

– Как вы оцените итоги летней 
ремонтной кампании?

– В Перми к работе с зимними 
нагрузками подготовлено 1475,5 км 
магистральных и распределитель-
ных тепловых сетей и 370 централь-
ных тепловых пунктов. 30% ЦТП ав-
томатизированы, то есть подача те-
плоресурсов на них отслеживается 
в режиме онлайн с возможностью 
максимально быстро реагировать 
на сигналы о перебоях.

С целью обновления теплосе-
тевой инфраструктуры ежегодно 
Пермский филиал «Т Плюс» и Перм-
ская сетевая компания проводят 
перекладку изношенных участков 
там, где от надежной работы тепло-
магистралей зависит теплоснабже-

ние большого количества жителей. 
Из крупных перекладок этого года 
можно выделить замену теплосетей 
на улицах Газеты «Звезда», Полины 
Осипенко, Солдатова, Революции, 
Островского, Чайковского. Боль-
шой объем работ выполнен в пра-
вобережной части города: заверше-
ны перекладки на улицах Марша-
ла Рыбалко, Закамской, Автозавод-
ской, Федосеева, Сивашской. В 2020 
году в рамках модернизации тепло-
вых сетей в краевой столице было 
заменено около 25 км магистраль-
ных и распределительных тепловых 
сетей.

– Каковы планы компании до 
конца года?

– Мы намерены продолжить все 
инвестиционные проекты преды-
дущих периодов. Так, будут выпол-
нены мероприятия в рамках перво-
го этапа перевода системы тепло-
снабжения микрорайона Кислот-
ные Дачи на закрытую схему. Наи-
более крупными проектами этого 
года являются ввод в эксплуатацию 
понизительной насосной станции 
ПН-500 в Мотовилихинском районе 
Перми и полная автоматизация всех 
наших ЦТП. на
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О старте отопительного 
сезона 2020/2021 года, 
ответственности жилищных 
организаций за комфорт 
в квартирах и налаживании 
диалога с клиентами 
рассказывает технический 
директор – главный инженер 
ООО «Пермская сетевая 
компания» Сергей Гужев.

Тепловые перспективы
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запуск во время пандемии По 
данным краевого министерства территориально-
го развития, в ТоСЭр Пермского края за первое 
полугодие 2020 года появилось десять новых ре-
зидентов, создано 73 рабочих места. объем инве-
стиций в проекты на 1 июля 2020 года составлял 
6,2 млрд руб. объем налоговых поступлений за 
первое полугодие от предприятий ТоСЭр соста-
вил 67,261 млн руб.

Территории опережающего социально-эко-
номического развития предполагают налоговые 
льготы и упрощенные административные про-
цедуры для предприятий-инвесторов. в общей 
сложности льготами сейчас пользуются 24 пред-
приятия. в Пермском крае первой ТоСЭр стал 
Чусовой. для предприятий в этом городском 
округе налог на прибыль составляет 5% вместо 
20%, страховые взносы — 7,6% вместо 30%, к 
тому же предприятия освобождаются от налога 
на имущество.

На ТоСЭр Чусовой в 2020 году открылись но-
вые производства пиломатериалов и стеновых 
комплектов, металлоконструкций для нефтяной 
промышленности. еще несколько резидентов 
ведут подготовительные работы. в декабре 2020 
года готовится к открытию тепличный комплекс 
«Пермский» на 400 рабочих мест.

На ТоСЭр Нытва, которая начала работу в 
2019 году, есть четыре резидента. в 2020 году 
открылся гостиничный комплекс «Нытвенский», 
запущено производство запчастей и комплектую-
щих для горно-нефтяной промышленности.

Труднее всего пришлось организациям, ока-
зывающим услуги напрямую населению,— им 
пришлось закрыться. Это ооо «Санаторий-про-

льготная прививка резидентам предприятия тер-
риторий опережающего социально-Экономического развития (тосЭр) пермского 
края, возможно, менее других ощутили очередной кризис. часть из них не прио-
станавливали свою работу во время карантина, поскольку обслуживают не конеч-
ных потребителей, а другие производства. иные смогли оперативно перестроиться 
на производство масок и других расходников для медицины, спрос на которые 
резко возрос в период пандемии коронавируса. однако и резиденты тосЭр испы-
тали трудности, связанные с ограничением поставок импортного оборудования 
и приезда специалистов. алЕксандра колпакова

ал
Ек

с
ан

д
р 

м
и

ри
д

о
н

о
в

от ПанДемии выиграло швейное ПроизвоДство, выросшее за Девять месяцев 2020 гоДа Почти на 60% По сравнению с аналогичным ПериоДом 2019-го
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все для успешного бизнесА
Ао «КЭлми» при поддержке министерства промышленности, 
предпринимательства и торговли пермского края реализует про-
ект по созданию индустриального парка «КрАсноКАмсКий».

Индустриальный парк «КРАС-
НОКАМСКИЙ» типа «браунфилд» 
(brownfield) создается на основе ра-
нее существующего производствен-
ного объекта. На площадке с разви-
той инфраструктурой, подведенны-
ми коммуникациями, складскими и 
офисными помещениями созданы 
все условия для размещения произ-
водства. АО «КЭЛМИ», как управля-
ющая компания, обеспечивает ра-
ботоспособность всей инфраструк-
туры парка. Площадка полностью го-
това для размещения самых разных 
предприятий. Ровный участок под-
ходит для строительства зданий – от 
складских помещений до производ-
ственных.

Индустриальный парк «КРАС-
НОКАМСКИЙ» предоставляет гото-
вые помещения в аренду под про-
изводство, офисы и склады, а также 

земельные участки для размещения 
различных обрабатывающих произ-
водств. Территория индустриально-
го парка относится к зоне производ-
ственных объектов V класса вредно-
сти и объектов с санитарным разры-
вом менее 50 метров, что позволяет 
разместить экологичные виды про-
изводства.

Резиденты индустриального пар-
ка получают различные преферен-
ции со стороны государства, такие как 
льготы в виде снижения налоговых 
ставок по УСН и ОРН, применение мер 
стимулирования кредитования субъ-
ектов малого и среднего предприни-
мательства, субсидирование части 
затрат, связанных с ведением пред-
принимательской деятельности, пре-
доставление займов с государствен-
ной поддержкой. Так, согласно Зако-
ну Пермского края налоговая ставка 

для резидентов, применяющих упро-
щенную систему налогообложения, 
установлена в размере 7% (доходы 
минус расходы) и 2% (доходы). На-
лог на прибыль в бюджет Пермского 
края снижен на 2,5%. Предусмотрены 
и льготы по налогу на имущество и зе-
мельному налогу.

Большой плюс индустриального 
парка – наличие управляющей ком-
пании, задача которой не ограничи-
вается обслуживанием площадки и 
содержанием коммуникаций. Не ме-
нее важный аспект – сопровождение 
деятельности своих резидентов, по-
мощь и консультирование по вопро-
сам развития и ведения бизнеса, ор-
ганизации производства, поиск фи-
нансирования и рынков сбыта. Рези-
дентам созданы оптимальные усло-
вия для быстрого старта производ-
ства, все административные и техни-
ческие аспекты работы управляющая 
компания берет на себя.

Кроме этого, резидентам предо-
ставляются базовые и дополнитель-

ные услуги. К базовым услугам от-
носятся услуги энергообеспечения, 
уборка и очистка территории, видео-
наблюдение, техническая эксплуата-
ция зданий и сооружений и прочее. 
Дополнительные услуги включают в 
себя подбор и обучение персонала, 
юридические, бухгалтерские, инже-
нерные, маркетинговые, информа-
ционные, телекоммуникационные и 
другие услуги.

Все это выгодно отличает разме-
щение производства на территории 
индустриального парка от аренды 
пустующих площадей в другом ме-
сте, которых сейчас все больше. Но 
именно индустриальные парки, при 
поддержке государства, способны 
обеспечить своим резидентам опти-
мальные условия для ведения бизне-
са! Кроме того, успешная реализация 
проекта позволит не только улучшить 
экономическое положение Красно-
камского городского округа, но и ре-
шить социальные задачи, предоста-
вив новые рабочие места жителям 

Краснокамска, что особенно важно 
в условиях кризиса.

Резидентам Индустриального 
парка «КРАСНОКАМСКИЙ» предо-
ставляется возможность сбыта про-
изводимой продукции стратегическо-
му партнеру – Агрохолдингу «КОМОС 
ГРУПП». Подробную информацию о 
производственных площадях, энер-
гетических мощностях, стоимости ре-
сурсов, условиях работы и прочем вы 
найдете на сайте www.ipk59.ru.
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филакторий „оазис“» на ТоСЭр Нытва и ооо Пк 
«Симплекс», занимающееся производством и 
установкой тепловых насосов в жилых домах на 
ТоСЭр Чусовой. однако после снятия ограниче-
ний санаторий «оазис» открыл минувшим летом 
детский лагерь.

Удачно прошел сезон и для нового гостинич-
ного комплекса, который открылся в Нытве всего 
полгода назад. По словам его директора максима 
минина, в июле-августе комплекс был заполнен 
на 100%, а в сентябре начался сезонный спад. По 
итогам летнего сезона предприятие вышло на не-
большую прибыльность. конкретизировать циф-
ры собеседник отказался.

пограничные ограничения По дан-
ным минтерразвития, в период введения ограни-
чительных мер большая часть резидентов, имею-
щих действующие производственные мощности, 
получила разрешение на продолжение деятель-
ности.

как сообщили в Центре инвестиций, поддерж-
ки и развитие предпринимательства Чусового, 
проблемы инвесторов в основном были связаны с 
ограничениями поставок импортного оборудова-
ния, заключением контрактов, невозможностью 
приезда иностранных специалистов для прове-
дения работ, а также с поиском отечественных 
аналогов необходимых товаров и услуг.

Тем не менее, как сообщил директор ооо 
«Чусовской завод восстановления труб» михаил 
молоков, предприятие не сократило объемы про-
изводства и даже приобрело новых заказчиков. 
объем инвестиций вырос на 40% по сравнению 
с 2019 годом.

особенно удачно сработала в пандемию Чу-
совская швейная фабрика «Перспектива». как 
отметила ее директор Юлия ратиева, в самом на-
чале пандемии пришлось закрыть производство 
и сократить 50–60% персонала. однако когда 
разрешили возобновить работу, все работники 
возвратились на свои места, фабрика быстро 
расширила ассортимент и начала выпускать 
пользующиеся повышенным спросом маски и 
спецодежду для медработников.

Сначала маски шили вручную, а в июне фа-
брика приобрела станок для их изготовления. 
Сейчас он работает круглосуточно, останавлива-
ясь лишь на технические перерывы, и выпускает 
22–28 тыс. масок в сутки. в конце июля — начале 
августа фабрика также приобрела упаковочный 
станок, который позволяет выпускать маски в 
индивидуальной упаковке с добавлением дезин-
фицирующего средства. еще для нужд медицины 
выпускаются бахилы, шапочки, изоляционные 
костюмы с капюшоном.

кроме того, сохранились и старые клиенты — 
промышленные предприятия россии, дорожные 
службы. для них фабрика шьет спецодежду, а 
для дошкольных учреждений — постельное бе-
лье. По оценке Юлии ратиевой, рост объема про-
изводства на фабрике за девять месяцев 2020 
года составил около 60% по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года.

Пострадавшие от пандемии предприятия со-
хранят статус резидента ТоСЭр, даже если сроки 
инвестпроектов сдвинутся. как сообщили в кра-
евом министерстве территориального развития, 
Правительство рФ может сдвинуть сроки вы-
полнения минимальных требований по капвло-
жениям для резидентов ТоСЭр на два года. Та-
кое постановление сейчас готовят федеральные 
чиновники. n

тосЭр «чусовой»:  
импульс К рАзвитию городА

чусовой получил статус территории опережающего соци-
ально-экономического развития (тосЭр) в 2017 году. с тех 
пор в городе появилось около двух десятков новых пред-
приятий, и сегодня власти говорят о том, что зависимость 
от градообразующего предприятия уменьшилась, а без-
работица снизилась. о том, как развивается тосЭр «чусо-
вой», рассказал глава чусовского городского округа сер-
гей белов.

Статус резидента ТОСЭР «Чу-
совой» с марта 2017 года полу-
чили 19 компаний, которые соз-
дали 680 рабочих мест. Факти-
ческий объем привлеченных 
инвестиций составляет более 
6 млрд руб. Поступление нало-
говых и неналоговых доходов в 
консолидированный бюджет за 
девять месяцев 2020 года соста-
вило около 16,6 млн руб.

Благодаря налоговым льго-
там, которые получают резиден-
ты ТОСЭР «Чусовой», террито-
рия стала привлекательной для 
инвесторов, отметил Сергей Бе-
лов. Несмотря на экономиче-
ский кризис, в 2020 году в адми-
нистрацию поступают заявки от 
предприятий, желающих стать 
резидентами. Они ознакоми-
лись с имеющимися земельны-
ми участками и возможностями 
Чусового, и оценивают затраты, 
риски, экономический эффект 
от реализации задуманных про-
ектов.

В Чусовом развиваются про-
изводственные компании, ко-
торые поставляют свою про-
дукцию как в пределах России, 
так и за рубеж. «В результа-
те реализации новых инвести-
ционных проектов город Чусо-
вой получил новые рабочие ме-
ста, диверсификацию экономи-
ки и уменьшение зависимости 
от градообразующего предпри-
ятия, пополнение бюджета за 
счет поступления налога на до-
ходы физических лиц», – расска-
зал Сергей Белов.

102 организации заяви-
ли о потребности в 833 работ-
никах. На рынке труда Чусово-

го уровень безработицы состав-
ляет 3,58% к численности эконо-
мически активного населения, 
по Пермскому краю он достига-
ет 4,93%. Наиболее перспектив-
ным инвестиционным проектом 
глава территории назвал строи-
тельство тепличного комплекса 
пятого поколения «Пермский» 
под выращивание овощей. В ре-
зультате реализации этого про-
екта в городе будет создано 400 
новых рабочих мест и привлече-
но 7 млрд руб. инвестиций.

ООО «Стройсервис» реали-
зует проект производства мо-
дульных зданий. Предприятие 
выиграло конкурс по установке 
фельдшерско-акушерских пун-
ктов, и сейчас ведет их монтаж 
по всему Пермскому краю.

Компания ООО НПК «Базальт 
Групп» запустила производство 
в перспективной отрасли ком-
позитных материалов. ООО «Чу-
совские композиты» на промыш-
ленной площадке ООО «Чусов-
ские минеральные удобрения» 
создает производство полимер-
ных композиционных матери-
алов, тепло- и звукоизоляцион-
ных материалов и изделий.

2020 год стал вызовом для 
многих компаний – все почув-
ствовали на себе влияние панде-
мии коронавируса. Сергей Белов 
отметил, что уровень безработи-
цы с введением ограничитель-
ных мер вырос, в то же время на 
предприятиях сохраняется дефи-
цит рабочих кадров.

Во время пандемии инве-
сторы столкнулись в основном с 
ограничениями в поставках им-
портного оборудования, ведь 

оте чественные аналоги во мно-
гих отраслях найти непросто. По-
явились проблемы с заключени-
ем контрактов. Затрудняло ра-
боту и то, что стало невозможно 
пригласить иностранных специа-
листов, отметил глава городско-
го округа.

Однако, несмотря на трудно-
сти, все резиденты ТОСЭР «Чусо-
вой» продолжают свою деятель-
ность, и лишь некоторые из них 
рассматривают возможность 

увеличения сроков реализации 
проектов.

Есть такие компании, кото-
рые в условиях пандемии пере-
ориентировали свою деятель-
ность. ООО «Чусовская швейная 
фабрика» стало изготавливать 
средства индивидуальной за-
щиты – маски, а также изоляци-
онные костюмы, шапочки и дру-
гие товары для медицинской от-
расли. По данным фабрики, рост 
объемов производства за девять 
месяцев 2020 года составил око-
ло 60%.

По мнению самих резиден-
тов ТОСЭР «Чусовой», предпри-
ятия продолжают успешно функ-
ционировать, несмотря на вре-
менные трудности, связанные с 
пандемией. По данным админи-
страции Чусового, объем капвло-
жений, численность работников 
у многих резидентов на сегодня 
выше целевых значений, закре-
пленных в инвестиционных со-
глашениях.

Работа по привлечению инве-
сторов на территорию Чусовско-
го городского округа, несмотря на 
пандемию, продолжается. Наде-
емся, в ближайший год появятся 
ещё новые инвестиционные про-
екты на территории ТОСЭР «Чусо-
вой», так как возможностей для 
комфортного ведения бизнеса 
становится больше. на
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ООО НПК «Базальт Групп», проект «Создание производств: комплектов 
технологического оборудования для изготовления композитных труб 
и опорно-мачтовых конструкций, а также производства труб  
и опорно-мачтовых конструкций из композитных материалов»

ООО ТК «Пермский», проект «Строительство тепличного комплекса «Пермский» площадью 24,5 га  
для выращивания овощной продукции защищенного грунта»

ПереДовики ПроизвоДства



перспеКтивный полет
сегодня состояние отечественной авиапромышленности на-
прямую зависит от успешного развития ее самого высокотех-
нологичного сегмента – двигателестроения. на крупнейшем 
предприятии «одК – пермские моторы» («одК-пм») реализу-
ется несколько важнейших для отрасли проектов по созданию 
авиационных двигателей нового поколения.

униКАльный стенд
23 октября под председатель-

ством главы региона Дмитрия Ма-
хонина состоялось заседание Сове-
та по предпринимательству и улуч-
шению инвестиционного климата в 
Пермском крае, на котором инвест-
проекту «Строительство открыто-
го стенда для испытаний опытных 
двигателей ПД-35» был присвоен 
статус приоритетного. На терри-
тории загородной испытательной 
станции «ОДК-ПМ» в Новых Лядах 
будет построен уникальный для 
России испытательный стенд. Инве-
стиции в проект составят 3,8 млрд 
рублей.

По словам директора по инфра-
структуре АО «ОДК – Пермские мо-
торы» Николая Андреева, такой 
объект необходим для проведения 
инженерных, специальных и сер-
тификационных испытаний полно-
размерного двигателя ПД-35 тягой 
до 50 тонн. Ранее в отечественной 
истории газотурбинные двигатели 
с такими параметрами не создава-
лись. Расположение стенда на пло-
щадке в Новых Лядах позволит оп-
тимизировать логистику доставки 
и сборки крупноразмерных состав-

ных частей двигателя, обеспечить 
требуемые объемы, качество и гра-
фик испытаний.

Агентство инвестиционного 
развития Пермского края, сопро-
вождающее региональные инве-
стиционные проекты, окажет по-
мощь в получении необходимых 
для строительства объекта земель-
ных участков и формировании гра-
достроительной документации.

В настоящее время на «Перм-
ских моторах» ведется работа над 
созданием целой испытательной 
базы для двигателя ПД-35: всего 
планируется построить восемь но-
вых стендов. Уже завершена раз-
работка концептуального проекта 
испытательной базы, ведется раз-
работка проектно-сметной доку-
ментации. Планируется, что в кон-
це 2022 года в эксплуатацию бу-
дут введены первые три стенда: га-
зогенераторный, для испытаний 
компрессоров и камеры сгорания, 
в 2023 году – еще три, в том чис-
ле стенды для испытаний полно-
размерных двигателей, остальные 
стенды – в 2024 году. Серийное про-
изводство двигателя должно на-
чаться в 2028 году.

Министр промышленности 
РФ Денис Мантуров дал высокую 
оценку проекту и пообещал не за-
тягивать с финансированием:

– Средства, которые предусмо-
трены, пойдут на строительство со-
временного центра. Здесь будут ис-
пытывать опытные и серийные дви-
гатели для гражданской авиации: 
ПД-14, ПС-90А, ПД-35 и ПД-8. Мы 
решили сразу заложить конструк-
цию испытательной площадки, ко-
торая бы выдерживала до 50 тонн. 
Это будет самый современный в Ев-
ропе испытательный центр авиа-
двигателей.

Глава Пермского края Дмитрий 
Махонин обозначил, что этот про-
ект дает региону площадку миро-
вого уровня, где будут происходить 
испытания двигателей не только 
пермского производства. «Мы по-
лучаем новые рабочие места, воз-
можность новых заказов. Хочется, 
чтобы к 2024 году здесь появился 
полигон. Краевые власти, со сво-
ей стороны, обеспечат работни-
ков предприятия социальной ин-
фраструктурой: садами, школа-
ми, поликлиниками, дорогами, – 
мы должны подумать о социаль-
ной обеспеченности людей. Рабо-
ты в этом направлении будут нача-
ты уже в этом году».

первый полет мс-21  
с пермсКими двигАтелями

В декабре этого года в небо 
должен подняться новый россий-

ский лайнер МС-21 с авиационны-
ми двигателями ПД-14, сейчас на 
Иркутском авиационном заводе 
идет подготовка к первому полету.

Первый запуск двигателей в со-
ставе самолета состоится в конце 
октября на летной испытательной 
станции во время очередного эта-
па подготовки к полету – наземной 
гонки. Специалисты проверят и за-
фиксируют параметры работы дви-
гателей и систем на различных ре-
жимах, а также функционирование 
электроснабжения, гидросистем, 
системы кондиционирования. За-
тем будет принято решение о воз-
можности эксплуатации воздушно-
го судна.

Получение сертификата типа 
на самолет МС-21 с двигателями 
ПД-14 запланировано на 2022 год, 
заявка уже подана.

Сергей Попов, управляющий 
директор АО «ОДК – Пермские мо-
торы», отметил:

– ПД-14 – это важнейший про-
ект не только для пермяков, но и 
для всего российского двигателе-
строения. Это тот продукт, кото-
рый обеспечит заказами пермских 
моторостроителей на многие де-
сятилетия вперед. Для оснащения 
следующего опытного самолета 
МС-21 сегодня в цехах предприя-
тия собираются два ПД-14. Один 
из них будет выбран для квалифи-
кационных испытаний, цель кото-
рых – определить готовность про-
изводства к серийному изготов-
лению двигателя и его составля-
ющих, соответствующих типовой 
конструкции. Это ключевой этап на 
пути к серийному производству но-
вого двигателя. на
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административный ресурс

льготы на развитие По данным мин-
промторга Пермского края, на текущий момент за 
счет средств рФрП краевым предприятиям выда-
ны льготные займы на 100 млн руб. всего на эти 
цели в краевом бюджете на 2020 год заложено 
200 млн руб.

Получателями займов стали пять предпри-
ятий: «Полиэкс», «ГалоПолимер», «Суксунский 
оптико-механический завод», «морион» и «На-
сосы ППд».

Портфель заявок на оставшиеся 100 млн руб. 
находится на рассмотрении фонда, проекты про-
ходят комплексную экспертизу. Эти займы плани-
руется выдать до конца года. «всего, по итогам 
прошедшего года, благодаря работе региональ-
ного фонда предприятия получили поддержку на 
сумму более 2 млрд руб. Это совместные займы 
рФрП и Фонда развития промышленности рФ, а 
также прямые займы от федерального фонда»,— 
отмечают в пресс-службе министерства.

Иной прямой денежной поддержки предпри-
ятиям региональный минпромторг не оказывает, 
но помогает привлекать федеральное финан-
сирование. «в 2020 году системообразующие 
предприятия региональной промышленности 
получили 4 млрд руб. льготных кредитов, выдан-
ных в рамках антикризисной поддержки. кроме 

поддержка взаймы региональный фонд развития промышлен-
ности (рфрп) выдал пермским предприятиям половину — 100 млн руб. из заплани-
рованной на Эти цели в 2020 году суммы. еще столько же должно поступить ком-
паниям в виде займов за оставшиеся три месяца года. Эксперты считают фонд 
Эффективным инструментом, отмечая при Этом, что существующее бюджетное 
финансирование недостаточно. константин кадочников
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По оценкам краевого минПромторга, общий объем Прямой Финансовой госПоДДержки ПромПреДПриятий в 2020 гоДу составил около 2 млрД руб.

ПД-14 на крыле МС-21 в цехе Иркутского авиационного завода



«меры поддерЖКи необХодимо продлевАть»
юрий борисовец о работе депутатов законодательного собра-
ния по помощи бизнесу.

С началом распространения 
COVID-19 Законодательное собрание 
Пермского края приняло целый ряд нор-
мативных актов, направленных на под-
держку как малого и среднего бизнеса, 
так и крупных компаний, работающих в 
регионе. Основная часть нововведений 
касалась снижения налоговой нагрузки 
на бизнес. О законотворческой работе в 
этом направлении и ее результатах рас-
сказал депутат, руководитель фракции 
«Единая Россия» в Законодательном со-
брании Юрий Борисовец.

В 2020 году весь мир, наша страна 
и Пермский край столкнулись с одним 
из самых серьезных вызовов – новой 
коронавирусной инфекцией. Это яв-
ление оказало влияние на все сферы 
жизни общества, в том числе на эко-
номику. Президентом страны и гла-
вой региона властям всех уровней бы-
ли даны поручения разработать меры 
по ее поддержке. Законодательным 
собранием Пермского края совместно 
с исполнительными органами власти 
региона при активном участии фрак-
ции «ЕДИНАЯ РОССИЯ» в этом направ-
лении была проделана большая рабо-
та. В итоге мы приняли целый ряд зако-
нов и изменений к ним, прежде всего – 
о льготном налогообложении физиче-
ских и юридических лиц, работающих 
в регионе. По нашим подсчетам, в ре-
зультате налоговая нагрузка на биз-
несменов, которые работают в постра-
давших отраслях экономики, сократи-
лась примерно на 1,8 млрд руб. А об-
щая численность занятых в этих отрас-
лях – это 190 тыс. человек, или 16% ра-
ботающих в регионе.

Исторически первым стало вне-
сение изменений в законодатель-
ные акты, которые обеспечили под-
держку отраслей экономики, наибо-
лее пострадавших от распростране-
ния COVID-19. Прежде всего, речь 
идет о небольших предприятиях, 
которые первыми оказались в зоне 
экономического и социального ри-
ска. К сожалению, в малом и сред-
нем бизнесе в нашем регионе, да и 
по стране в целом, работает не так 
уж много людей. И основными на-
логоплательщиками они не являют-
ся точно. Тем не менее мы постара-
лись сделать все возможное, чтобы 
помочь им остаться на плаву и сохра-
нить сотрудников.

Принятый депутатами закон 530-ПК 
стал одним из первых в России, по ко-
торому представители малого и сред-
него бизнеса, работающие в постра-
давших отраслях, получили суще-
ственные налоговые преференции. 
Речь идет о льготах по налогам на иму-
щество и транспорт в отношении пред-
приятий малого и среднего бизнеса. 
Их уплата за первые два квартала те-
кущего года изначально была перене-
сена на 1 ноября. Скажу честно, что из-
начально мы планировали меры под-
держки на первые полгода, но тогда 
еще никто не знал, как будет разви-
ваться ситуация с коронавирусом. И 
сейчас у многих просто нет возмож-
ности заплатить эти налоги, поэтому я 
убежден, что меры поддержки необ-
ходимо продлевать. В каком объеме и 
на какой срок – это предмет отдельно-
го обсуждения.

Было принято решение и о сни-
жении ставки для предпринимателей 
и организаций, которые работают по 
так называемой упрощенке. В этом 
году ставка налога снижается до 5% 
для предпринимателей, которые пла-
тят налог с суммы доходов за минусом 
расходов. А если налогом облагаются 
только доходы, то ставка равна 1%.

Еще одна категория бизнесме-
нов, которые получили поддержку – 
владельцы коммерческой недвижи-
мости. Речь идет о льготах на имуще-
ство организаций, которые установле-
ны для собственников торговых цен-
тров с площадью более 5 тыс. кв. м, 
а кадастровая стоимость квадратно-
го метра – не менее 20 тыс. руб. Для 
них предусмотрена 50%-ная льгота по 
уплате налога на имущество. Все циф-
ры и показатели, которые упомянуты в 
этом законе, были выведены в резуль-
тате серьезной аналитической работы. 
Было принято решение о поддержке 
таких крупных по площади объектов, 

поскольку они являются самыми за-
тратными по содержанию, учитывая 
уровень их технического оснащения. 
Но в скором времени они могут быть 
скорректированы. Если в ближайшие 
пару месяцев ситуация не изменится, 
то, думаю, мы будет разрабатывать 
третий пакет мер поддержки.

Теперь несколько слов о под-
держке крупного бизнеса. Все пони-
мают, что за счет налогов, которые 
платят большие компании, во мно-
гом формируется бюджет Пермского 
края. Они также понесли потери, поэ-
тому нуждаются в поддержке. Но ме-
ры помощи крупному бизнесу долж-
ны не только обеспечить восстановле-
ние этих компаний, но и помочь разви-
тию всей экономики региона. Поэтому 
Законодательное собрание по иници-
ативе губернатора края приняло закон 
о введении в Пермском крае инвести-
ционного налогового вычета для пред-
приятий, которые реализуют проекты, 
включенные в региональный пере-
чень приоритетных.

Возможность принятия таких зако-
нодательных актов на уровне регионов 
была установлена ст 286.1 НК РФ еще в 
ноябре 2017 года. Эта норма дает пра-
во регионам вводить инвестиционный 
вычет на сумму до 90% расходов на ин-
вестиции в основные средства, и в фе-
деральный бюджет – на сумму до 10%. 
К лету текущего года законы об инве-
стиционном налоговом вычете были 
приняты в 49 регионах России. Как по-
казывает их анализ, в среднем размер 
компенсации составляет от 20 до 90%. 
При этом круг лиц, которые могут пре-
тендовать на получение вычета, в каж-
дом регионе различается.

Мы проанализировали нормы в 
других субъектах и в законе «Об ин-

вестиционном налоговом вычете в 
Пермском крае» и не стали ограничи-
вать виды деятельности, участники ко-
торых могут претендовать на вычет. 
Его могут получить участники проек-
тов, которые включены в региональ-
ный перечень приоритетных и берут 
на себя обязательство по увеличению 
выпуска продукции или достижению 
ее качественного улучшения.

Объем мер поддержки зависит 
от категории проекта: малый, сред-
ний или крупный. К крупным относят-
ся проекты с объемом инвестиций бо-
лее 10 млрд руб., к средним – от 1,5 
до 10 млрд руб., к малым – от 10 млн 
до 1,5 млрд руб. При этом доля инве-
стиций в структуре средней выручки 
участника проекта за три года должна 
быть не менее 10%. Для компаний, ра-
ботающих в химической отрасли, этот 
показатель выше и составляет 20%. 
Максимальный общий размер вычета 
по расходам на создание и приобрете-
ние основных средств составляет 60% 
(50% из региональной части налога на 
прибыль и 10% из федеральной). Эта 
льгота будет действовать до 2027 года.

Кроме того, для всех участников 
региональных инвестиционных про-
ектов снижена ставка на прибыль, ко-
торая зачисляется в краевой бюджет. 
Теперь она составляет 10%. На мой 
взгляд, это некая золотая середина 
между интересами бюджета и пред-
принимателей. Убежден, что давать 
льготу по этому налогу нельзя всем 
подряд. У нас уже был подобный опыт, 
который сделал в бюджете дыру в раз-
мере 80 млрд руб. Новый подход по-
зволяет стимулировать только те пред-
приятия, которые заинтересованы в 
развитии и инвестициях в экономику 
региона. М
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того, пять проектов региональных предприятий 
на сумму 1,4 млрд руб. профинансированы зай-
мами Фонда развития промышленности рФ по 
программе противодействия эпидемическим за-
болеваниям»,— рассказали в пресс-службе.

льготные займы от регионального фонда 
позволили Ао «ГалоПолимер Пермь» начать 
реализацию проекта производства новых видов 
продукции — октафторциклобутана и дийод-
перфторбутана, сообщили на предприятии. 
октафторциклобутан (хладон-318) использу-
ется в системах кондиционирования воздуха, 
тепловых насосах и энергетических установках, 
а также в автоматических установках газового 
пожаротушения. второй реагент — при синте-
зе фторсодержащих полимеров и каучуков, а 
также производстве высокотехнологичной про-
дукции. в преcс-службе «ГалоПолимер Пермь» 
подчеркнули, что дийодперфторбутан на дан-
ный момент не выпускается ни одним предпри-
ятием россии.

«Наше предприятие экспортирует значитель-
ную часть своей продуктовой линейки,— говорит 
гендиректор Ао «ГалоПолимер Пермь» максим 
шайбаков.— Этот проект будет способствовать 
расширению российского несырьевого и неэнер-
гетического экспорта и в перспективе позволит 
расширить географию наших поставок».

Стоимость проекта — 51,1 млн руб. Плани-
руемый объем продаж октафторциклобутана 
составит ориентировочно 13 тонн, дийодпер-
фторбутана — 1,2 тонны. вся продукция будет 
поставляться в Японию и СшА.

Председатель комитета по экономической 
политике, промышленности и налогам Татьяна 
миролюбова считает, что региональный фонд 
развития промышленности функционирует «до-
статочно эффективно», однако 200 млн руб.— 
«весьма скромная сумма для промышленного 
региона». «У нас множество предприятий, и боль-
шинство из них хотели бы реализовать свои про-
екты на льготных условиях,— утверждает руково-

дитель комитета.— Я бы предложила расширить 
деятельность фонда за счет поддержки проектов, 
связанных с цифровизацией производства. Тем 
более что нормативные документы дают такую 
возможность».

прототиповая помощь С 2014 года 
в Пермском крае работает региональный центр 
инжиниринга (рЦИ), который должен способ-
ствовать развитию высокотехнологичных пред-
приятий. «Сегодня центр является оператором 
по 12 заключенным соглашениям, дорожным 
картам, протоколам о развитии промышленной 
кооперации края и крупнейших заказчиков, та-
ких как „Газпром“, лУкоЙл, СИбУр»,— рас-
сказали в минпромторге. кроме того, рЦИ за-

нимается реализацией цифровых проектов в 
интересах промышленных предприятий регио-
на и выполнением задач регионального центра 
компетенций по повышению производительно-
сти труда.

в 2020 году были заложены субсидии для 
рЦИ на решение технологических и инженерных 
задач промышленности в размере 19 млн руб. 
«Субсидия фонду перечисляется и расходуется 
ежеквартально. На сегодня фонду перечислена 
вся субсидия на реализацию его уставной дея-
тельности, израсходовано около трех четвертей 
перечисленных средств»,— сообщили в краевом 
министерстве.

как утверждают в пресс-службе ведомства, 
на эти средства реализовано 45 высокотехноло-

гичных проектов в интересах предприятий-за-
казчиков, выполнено 26 проектов по реверс-
инжинирингу и прототипированию продуктов, 
в региональный каталог промышленной коо-
перации включены 20 новых продуктов. Среди 
проектов фонда — 3D-сканирование и постро-
ение 3D-моделей и прототипов изделий для Ао 
«Сорбент», Усольского калийного комбината, 
лысьвенского инструментально-механического 
завода.

Президент Пермской ТПП олег Жданов го-
ворит, что у краевых предпринимателей вос-
требован как рФрП, так и рЦИ. «в 2018–2019 
годах региональный фонд развития промышлен-
ности занимал первое место по эффективности 
в стране. в этом году фонд активно работал по 
антиковидной теме: помогал предприятиям, вы-
пускающим средства индивидуальной защиты. 
Считаю, что это хороший инструмент адресной 
помощи бизнесу»,— поделился мнением госпо-
дин Жданов.

региональный центр инжиниринга, по его сло-
вам, менее известен среди компаний Пермского 
края. «Не все предприятия знают и пользуются 
его возможностями. в рЦИ обращается 60–70 
предприятий, которые активно сотрудничают с 
краевым минпромторгом. между тем у центра 
высокий потенциал: он оснащен современным 
оборудованием для прототипирования изделий. 
Это дает возможность предприятиям не покупать 
станки на все случаи жизни, а отдать часть произ-
водственных процессов на аутсорсинг центра»,— 
отмечает олег Жданов.

По его мнению, для дальнейшего развития 
регионального центра инжиниринга недостаточ-
но исключительно бюджетного финансирования. 
«думаю, что рЦИ должен постепенно консолиди-
роваться, превращаться в полноценный инженер-
ный исследовательский центр для пермских пред-
приятий, более активно выполнять коммерческие 
заказы. бесплатность услуг несколько расхолажи-
вает заказчиков»,— считает эксперт. n
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пришел, придумАл, победил
пермские школьники победили в международной вы-
ставке юных изобретателей.

Ученики двух пермских школ 
стали победителями Междуна-
родной выставки юных изобрета-
телей IEYI-2020. Ребята завоева-
ли золотую и бронзовую медали, 
вырвавшись вперед среди 158 ко-
манд из девяти стран. В конкурсе 
участвовали семь разработок-фи-
налистов в рамках пермского про-
екта «Инновационно-технический 
факторинг» (ИТФ), который реали-
зовывался в рамках гранта Фонда 
содействия инновациям по на-
правлению «Кружковое движе-
ние». На базе ООО «Центр моло-
дежного инновационного твор-
чества – ФОТОНИКА» (ЦМИТ) со-
вместно с основными партнера-
ми – ООО «Юридическая фирма 
Городисский и Партнеры» и дет-
ским технопарком «Кванториум 
Фотоника» команды проходили 
качественную подготовку. По сло-
вам экспертов, неслучайно перм-

ские участники побеждают в кон-
курсе IEYI из года в год, ведь их ра-
боты всегда соответствуют необ-
ходимым параметрам.

Всего в IEYI-2020 приняли уча-
стие семь пермских школьников. 
Юные изобретатели представи-
ли перед международным жюри 
свои разработки, среди которых 
изобретения из области медици-
ны, технологии для людей с осо-
быми потребностями, для защиты 
окружающей среды и другие.

Золотую медаль с проектом 
«Умная корзина» завоевали Бо-
рисов Михаил и Кустов Станислав 
из школы урбанистики «Мастер-
град». Их устройство сможет по-
могать пожилым, детям и инвали-
дам упростить покупку продуктов 
в супермаркете, подсчитав цены 
на выбранные товары.

Бронзовыми медалистами 
стали ученицы МАОУ «СОШ №93» 

Шейнина Дарья и Позверг Викто-
рия. Они придумали антивандаль-
ную строительно-декоративную 
панель «BeeBlocks».

Зайцев Никита с проектом 
«Магнитно-резонансная томогра-
фия при клаустрофобии», а также 
Якушев Егор и Соловьев Ярослав с 
проектом «Ручка-помогучка» от-
мечены специальными призами 
жюри.

Работа в рамках проекта ИТФ 
шла с начала 2020 года. Задача 
проекта заключалась в том, что-
бы помочь ребятам доработать 
их проекты. Были выделены сред-
ства на обеспечение команд всем 
необходимым: детали, запчасти и 
прочие комплектующие, чтобы на 
выставке ребята представили уже 
полноценную действующую мо-
дель. Для формирования профес-
сиональных компетенций юных 
изобретателей были разработаны 
видеокурсы по авторскому пра-
ву, теории решения изобретатель-
ских задач и инновациям, кото-

рые выложены на сайте «ЦМИТ – 
ФОТОНИКА» http://cmit-perm.ru/ 
и находятся в свободном доступе.

Победителями первого этапа 
стали 94 команды из разных реги-
онов страны (Пермский край, Та-
тарстан и другие). На втором эта-
пе ИТФ отобрали семь проектов, 
их авторы представляли Россию 
на IEYI-2020, которая в этом году 
состоялась в формате онлайн.

Проекты победителей кон-
курса можно воплотить в жизнь 
или сделать базой для чего-то 
большего. «Все разработки участ-
ников ИТФ, даже тех, кто не про-
шел в финал, внесут весомый 
вклад в нашу жизнь и в жизнь 
предприятий, которые могут при-
менить их на производстве», – 
заметили в детском технопарке. 
Прямо сейчас «ЦМИТ – ФОТОНИ-
КА» и пермский «Кванториум» 
начинают работу над следующим 
этапом ИТФ – он подготовит ре-
бят к IEYI-2021, которая состоит-
ся в Казани.

Член международного жюри 
конкурса IEYI Юрий Кузнецов от-
метил, что отбор участников на 
выставку юных изобретателей – 
«очень непростое мероприятие», 
потому что сложно найти детские 
коллективы, способные разрабо-
тать проект и создать работаю-
щий прототип. «Мы всегда с бла-
годарностью принимаем проекты 
из Перми, потому что они прямо 
или косвенно проходят под эгидой 
«Фотоники». Эти проекты всегда 
отличаются тем, что по всем судей-
ским параметрам соответствуют 
правилам участия в конкурсе», – 
заявил Юрий Кузнецов, добавив, 
что неслучайно пермские коман-
ды уже дважды получали золотые 
медали в этом конкурсе.

инвестиции

за свой счет объем инвестиций в основ-
ной капитал в Прикамье, по итогам шести ме-
сяцев 2020 года, составил 80,7 млрд руб., или 
94,7% к уровню аналогичного периода 2019-го. 
Наибольшее снижение зафиксировано в сфере 
предоставления прочих видов услуг (деятель-
ность общественных объединений, ремонт и об-
служивание вычислительной техники, предметов 
домашнего обихода и личных вещей и прочее) — 
на 87% в годовом отношении. Значительно со-
кратился объем инвестиций в сфере операций с 
недвижимым имуществом (–47,8%), обрабатыва-
ющих производств (–29,3%), организации досуга 
и развлечений (–28,5%), деятельности гостиниц 
и предприятий общественного питания (–23%), 
деятельности в области информации и связи 
(–19,6%).

Предприятия ряда отраслей, наоборот, увели-
чили вложения: водоснабжение, водоотведение, 
организация сбора и утилизации отходов и лик-
видация загрязнений (+98%); здравоохранение 
и социальные услуги (+87,1%); сельское, лесное 
хозяйство, охота, рыболовство и рыбоводство 
(+80,4%); строительство (+63,2%).

основным источником финансирования в 
структуре инвестиций стали собственные сред-
ства компаний — 83,3%. Из бюджета было при-
влечено 7,2% средств: 3,8% — из региональной 
казны, 1,9% — из федеральной, 1,5% — из мест-
ных бюджетов. еще 6,8% инвестиций были осу-
ществлены за счет банковских кредитов, 2,5% — 
за счет заемных средств у других организаций.

больше всего средств предприятия вложили в 
оборудование, включая хозяйственный инвентарь 
и другие объекты — 43,1%, 25,8% инвестиций — 
расходы на улучшение земель, 12,9% — прочие 
инвестиции, 9,5% — строительство нежилых 
зданий, 2,8% — транспортные средства, 2,5% — 

объекты интеллектуальной собственности, 
2,1% — информационное, компьютерное и теле-
коммуникационное оборудование.

передовая обработка Несмотря на 
то что в обрабатывающем секторе наблюдалось 
снижение инвестирования относительно 2019 
года, в общем объеме инвестиций за полгода 
наибольшая доля принадлежит вложениям этого 
вида предприятий — 37,3%, или 30,1 млрд руб.

Согласно полугодовому отчету ПАо «мета-
фракс», капитальные вложения холдинга по 
проектам составили 4,76 млрд руб. основные из 
них — строительство комплекса «Аммиак — кар-
бамид — меламин» (Акм) в Губахе, возведение 
установок параформальдегида и формалина, ре-
конструкция железнодорожной инфраструктуры 
и строительство автомобильной инфраструктуры, 
техперевооружение линии по производству пен-
таэритрита и установки термического обезврежи-
вания промышленных стоков (УТоПС) цеха пен-
таэритрита, а также строительство двух жилых 
домов. Суммы инвестиций за полгода в каждый 
проект в документе не уточняются.

в филиале «Азот» Ао «оХк „УрАлХИм“» на-
звали сумму инвестиций уже за девять месяцев 
текущего года — 1,18 млрд руб. Главные проек-
ты, которые реализует предприятие в 2020 году: 
внедрение мембранной системы выделения водо-
рода системы MeDAL, техническое перевооруже-
ние поверхностного вакуумного конденсатора и 
агрегатов Укл-7, а также увеличение производи-
тельности агрегата АС-72/2. «выполнение одного 
инвестпроекта — по улучшению качества нитрата 
калия — в связи с пандемией коронавируса было 
перенесено на 2021 год»,— рассказали в фили-
але «Азот». во сколько оцениваются инвестиции 
в этот проект, в компании не сообщили.

оАо «Соликамский магниевый завод» (СмЗ) 
выполнило часть запланированной на этот год 
инвестпрограммы. Предприятие ввело в экс-
плуатацию газовую котельную на территории 

своего санатория-профилактория «Здравушка», 
инвестиции в нее составили 16 млн руб. Завод за-
вершил также строительство первого этапа стан-
ции по производству жидкого азота, участок уже 

вложения по инерции за первые полгода 2020-го объем инве-
стиций в основной капитал крупных промышленных предприятий пермского края 
снизился незначительно. компании стремятся довести до конца проекты, начатые 
в прошлом году, отмечают Эксперты, прогнозируя, что Эффект коронавирусного 
кризиса проявится чуть позже. ЕкатЕрина артЕмова
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более 40% всех среДств ПреДПриятия Пермского края вложили в оборуДование, включая хозяйственный инвентарь



инвестиции

запущен в работу. На эти цели было направлено 
32 млн руб.

«когда эпидемия только начиналась, мы не 
особенно чувствовали влияние кризисных яв-
лений. Но чем дальше идет год, тем серьезнее 
становится ситуация,— говорит гендиректор 
оАо СмЗ дмитрий мельников.— Пошли отказы 
от продукции, так как наши потребители стали 
испытывать трудности с денежными потоками. 
Соответственно, у нас тоже начались финансо-
вые проблемы, и почти все инвестпроекты при-
шлось свернуть. Например, мы планировали мо-
дернизировать участок по выпуску минеральных 
удобрений — это наше попутное производство. 
для этого требуется 44 млн руб. был разработан 
проект, почти подготовили оборудование, но в 
итоге работы остановились. Посмотрим, может 
быть, удастся продолжить в следующем году. 
Пока наша главная цель — поддерживать произ-
водство».

По мнению руководителя Соликамского 
магниевого завода, у компаний, входящих в 
федеральные холдинги, больше возможно-
стей продолжать реализацию инвестпрограмм. 
«если предприятие является частью крупной 
финансово-промышленной группы и бюджет 
спускается „сверху“, то ему во многом прихо-
дится легче. У нас же завод небольшой, ни в 
какую ФПГ мы не входим»,— отмечает госпо-
дин мельников.

вливания из самых недр лидером 
по инвестициям стали компании, работающие в 
сфере добычи полезных ископаемых — 29,1% в 
общем объеме (23,5 млрд руб.). По сравнению с 
первым полугодием 2019 года, в январе — июне 
2020-го инвестиции основной капитал в этом сек-
торе выросли на 17,4%.

в ооо «лУкоЙл-Пермь» не стали коммен-
тировать инвестпрограмму. один из наиболее 
масштабных проектов предприятия в этом году, 
который ранее широко освещался — увели-
чение мощности газокомпрессорной станции 
«кокуй» ЦдНГ №10 в кунгурском районе. в об-
щей сложности компания направит на эти цели 
2,5 млрд руб. Согласно отчету ПАо «лУкоЙл», 
капитальные затраты по всей группе за шесть 
месяцев 2020 года составили 247,5 млрд руб., 
что на 42,5 млрд больше, чем в первые полгода 
2019-го.

Активной реализации инвестпроектов на 
малых нефтедобывающих предприятиях Прика-
мья, по словам замначальника Приволжскнедр 
Андрея белоконя, в 2020 году не наблюдалось. 
«думаю, рост обусловлен за счет инвестиций 
лУкоЙла. в этом году картинка по прибыли вряд 
ли будет „красивой“. Скорее всего, компания от-
ложила средства ранее, но решила все-таки их 
вложить, потому что жизнь-то продолжается, 
несмотря на кризис»,— рассуждает господин 
белоконь.

Статистику по инвестициям в основной капи-
тал за девять месяцев 2020 года Пермьстат еще 
не подготовил. По мнению директора красно-
камского ремонтно-механического завода, пред-
седателя Пермского регионального отделения 
«деловой россии» дмитрия Теплова, она не будет 
существенно отличаться от данных за полгода. 
Господин Теплов полагает, что в должной мере 
оценить, как пандемия отразилась на реализации 
предприятиями инвестпрограмм, можно будет 
по итогам iV квартала текущего года и i квартала 
следующего.

«Здесь очень высокая инерция. реализация 
проектов, которые стартовали в прошлом году, 
продолжается. Предприятия стремятся довести 
все до конца и, так или иначе, вкладывают день-
ги. отменяются пока, скорее всего, те програм-
мы, к которым планировалось приступить в этом 
году. Поэтому увидеть эффект коронавируса и 
кризиса из-за него сейчас сложно. Но его вли-
яние, конечно, почувствуется»,— считает дми-
трий Теплов. n

современные теХнологии  
нА пермсКом водоКАнАле

Централизованная система водоснабжения и водоотведения 
(вив) г. перми настолько сложная и многогранная, что при ее 
эксплуатации пользоваться только старыми, проверенными 
способами невозможно. поэтому компания «новогор-при-
камье» берет на вооружение все современные технологии, 
которые появляются в коммунальной отрасли.

Передовые технологии при-
меняются на всех этапах водо-
снабжения и водоотведения, 
начиная от станций водоподго-
товки до сооружений биологи-
ческой очистки сточных вод, на 
которых «НОВОГОР-Прикамье» 
внедряет технологии, позволяю-
щие снижать негативное воздей-
ствие на окружающую среду.

Особое место в этом ряду 
занимают многокилометро-
вые подземные сети, износ ко-
торых требует скорейшего об-
новления. Однако замена и ре-
конструкция трубопроводов – 
процесс длительный и трудо-
емкий. Тем не менее специали-
сты «НОВОГОРа» ищут и исполь-
зуют наиболее оптимальные пу-
ти модернизации сетей.

робот, А не человеК
Уже не первый год в компа-

нии «НОВОГОР-Прикамье» тру-
дятся роботы, точнее – несколь-
ко диагностических комплексов, 
которые позволяют исследовать 
сети разных диаметров под зем-
лей. Специальное оборудова-
ние с видеокамерой запускается 
внутрь трубы, полученное изо-
бражение анализируется, и по-
сле этого принимается решение 
о необходимости, сроках и мето-
дах капитального ремонта.

Теледиагностические ком-
плексы, имеющиеся в распоря-
жении «НОВОГОРа», дают воз-
можность поставить диагноз 
трубопроводу без раскопки, по-
зволяют корректировать ход ре-
монтных работ, во многих слу-
чаях предупреждая серьезные 
утечки и возможные аварийные 
ситуации. Работы по теледиагно-
стике проводятся специалиста-
ми «НОВОГОРа» большую часть 
года, если позволяют погодные 
условия.

При обследованиях водо-
проводных и канализационных 
трубопроводов с помощью ро-
ботов обнаруживаются различ-

ные засоры, разрушения сты-
ков труб, трещины, незакон-
ные врезки, колодцы, закатан-
ные дорожными рабочими под 
асфальт. В сетях встречаются и 
посторонние предметы. Диа-
гностика позволяет также выяс-
нить точное местоположение и 
характер дефекта, определить 
состояние трубопровода вокруг 
дефекта для принятия решения 
о локальном ремонте или о за-
мене участка трубопровода, 
уточнить трассы прокладки тру-
бопроводов с целью восстанов-
ления утраченных схем инже-
нерных коммуникаций, прове-
рить качество соединения труб 
и соответствие фактического 
уклона трубы проектным зна-
чениям.

По итогам инспекций выяв-
ляются аварийные участки, ко-
торые включаются в план капи-
тальных ремонтов.

Робот помогает обследовать 
и глубокие канализационные ко-
лодцы, в которых сложно рабо-
тать человеку. В результате ис-
следований специалисты полу-
чают фото- и видеоизображения 
коммуникаций с указанием раз-
меров с точностью до миллиме-
тра. Как правило, за сезон спе-
циалисты службы телеинспек-
ции «НОВОГОРа» осматривают 
десятки километров подземных 
сетей.

В комплект оборудования 
входит передвижной центр ди-
агностики на базе автомоби-
ля «Газель», компьютер, пульт 
управления роботами, два ро-
бота (тележки с видеокамерой, 
лазерным дальномером, опти-
ческим и инфракрасным освети-
телями), бензогенератор для ав-
тономного питания, кабель дли-
ной 500 метров со специальным 
устройством для наматывания-
разматывания. Кроме того, в ар-
сенале специалистов службы 
АСУТП есть трассоискатель, тече-
искатель, эхолот.

минимум рАсКопоК
Теледиагностика сетей ис-

пользуется не только на этапе, 
предваряющем ремонт трубо-
проводов. Обязательно участие 
робота в процессе так называ-
емой санации трубопровода, 
когда обновление старой, изно-
шенной трубы производится, на-
пример, методом нанесения це-
ментно-песчаной смеси (ЦПП). 
Такой способ специалистами 
«НОВОГОРа» используется до-
вольно часто, так как позволяет 
производить минимальные зем-
ляные раскопки, не нарушает 
благоустройство городской сре-
ды, что не только снижает затра-
ты компании, но и создает мень-
ше неудобств горожанам. В этом 
сезоне, например, с использова-
нием технологии ЦПП продол-
жилась санация полукиломе-
трового участка водопровода по 
улице Юрша, подающего воду в 
микрорайон Садовый.

Доступ к трубопроводу обе-
спечивался через несколько кот-
лованов. В этих местах на сталь-
ном водоводе вырезались участ-
ки, чтобы можно было обследо-
вать трубопровод изнутри, почи-
стить от налета, наростов, устра-
нить дефекты: заварить коррози-
онные отверстия. Затем специа-
листы наносили цементно-пес-
чаное покрытие, которое препят-
ствует образованию на внутрен-
них стенках трубы налета, созда-
вая, по сути, новую поверхность. 
Таким образом, водовод будет 
меньше подвержен коррозии. 
Это продлит эксплуатацию тру-
бопровода еще на три-четыре 
десятилетия.

В рамках летней ремонтной 
кампании 2020 года компания 
«НОВОГОР-Прикамье» обнови-
ла методом ЦПП еще несколько 
участков водопровода, напри-
мер водовод по улице Лядов-
ской, снабжающий водой ми-
крорайон Запруд, по улице Ра-
боче-Крестьянской в Свердлов-
ском районе.

Другая бестраншейная тех-
нология с использованием тру-
бопроводов из полиэтилена низ-
кого давления (ПНД) также при-
меняется «НОВОГОРом» при ре-

конструкции и строительстве 
трубопроводов Перми. В боль-
шинстве случаев прокладка се-
тей бестраншейным способом 
выбирается из-за большого на-
личия подземных коммуника-
ций или работ в условиях плот-
ной городской застройки. К при-
меру, с помощью этой техноло-
гии частично велось строитель-
ство второй нитки магистраль-
ного водовода Гайва – Закамск, 
снабжающей Кировский рай-
он. В местах пересечения ули-
цы Кировоградской труба ПНД 
прокладывалась методом гори-
зонтально направленного бу-
рения (ГНБ). Таким образом, не 
ограничивалось движение ав-
тотранспорта и минимизиро-
вались затраты на дальнейшее 
благоустройство. Жители также 
в меньшей степени испытыва-
ли неудобства, которые обычно 
связаны с глобальными земля-
ными раскопками.

В этом году метод ГНБ ис-
пользуется и при строительстве 
новых трубопроводов в Мотови-
лихинском районе. Включение 
этих участков в централизован-
ную систему ВиВ позволит сни-
зить нагрузку на сети водоотве-
дения центральной части горо-
да Перми, переведя стоки в глав-
ный разгрузочный коллектор.

С помощью специальной 
установки сначала выполняют 
пилотное бурение, при котором 
в скважину под давлением пода-
ется раствор бентонита и воды, 
необходимый для укрепления 
стенок. Затем диаметр скважи-
ны увеличивают с помощью рас-
ширителя обратного действия и 
протягивают плети нового кол-
лектора. Эти работы планируют 
завершить до конца 2020 года.
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спрАвКА
ООО «НОВОГОР-Прикамье» 
обеспечивает услугами во-
доснабжения и водоотве-
дения более 1 млн жителей 
г. Перми, более 10 тыс. або-
нентов – юридических лиц. 
Протяженность сетей водо-
снабжения – 1281 км, сетей 
водоотведения – 1163 км.

инвестиции
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кризису вопреки опрошенные предста-
вители пермских индустриальных парков сооб-
щили, что в 2020 году работа по запуску площа-
док замедлилась, но не остановилась. По словам 
руководителя проекта по созданию индустриаль-
ного парка «краснокамский» евгении Голубиной, 
пандемия повлияла на поиск потенциальных ре-
зидентов: многие, не понимая дальнейшей ситуа-
ции, отложили сроки реализации новых инвести-
ционных проектов и программ по развитию.

«в этот период мы провели работу по под-
готовке документации, ремонтные работы для 
эффективного энергообеспечения и подготовки 
объектов к размещению производств. Сейчас 
ведем переговоры с несколькими крупными по-
тенциальными инвесторами и рассчитываем в 
ближайшее время присоединить их к числу рези-
дентов»,— рассказала менеджер.

«как таковой спад не наблюдаем. есть за-
держка в принятии решений резидентами. выбор 
площадки под размещение производства и со-
гласование всегда занимает длительное время. 
Интерес со стороны бизнеса к проекту живой и 
продолжает расти»,— отметил директор ком-
пании «бауИнвестГрупп», управляющей парком 
«култаево», Александр Сбоев.

По его словам, с начала 2020 года в парке 
проведена вертикальная планировка территории, 
к каждому участку проложены сети водоснабже-
ния, канализации, тепло- и электроснабжения. 
обустроен противопожарный водопровод и во-
дозабор. в составе энергоблока смонтирована 
газовая котельная и трансформаторная подстан-
ция, размещены в изготовление когенерационные 
установки. в третьем квартале 2021 года плани-
руется завершить работы по устройству асфаль-
тированных дорог и благоустройству территории.

«култаево» заключило договоры с тремя 
резидентами, и компании начинают проекти-
рование и строительство. один из резиден-
тов, ооо «Плаза сити», планирует запустить 
промышленное производство уже в декабре 
2020 года. Это биотехнологическая компания, 

которая занимается выпуском линии биодоба-
вок под брендом «органик логос». Первый их 
продукт — «Фульват» содержит природный 
витамин b9 и фульвовую кислоту, полученную 
из растительного сырья. Планируемый объем 
производства составляет около 1,2 млн единиц 
продукции в год.

Планируют разместить свои производства в 
култаево и другие предприятия: камский завод 
газового оборудования, производитель метал-
локонструкций, вентиляционных и отопительных 
установок для частного домостроения компания 
«Атлант», а также производитель строительных 
материалов и крупный распределительный центр.

Индустриальный парк «Энергетиков, 50», соз-
данный при поддержке краевых властей, начнет 
работать с 2021 года и до конца 2022-го плани-
рует привлечь на площадку минимум пять ком-
паний, которые создадут не менее 500 новых ра-
бочих мест. как рассказал генеральный директор 
Ао «Ук индустриальных (промышленных) парков 

вышли в парк поработать на территории пермского края 
официально зарегистрирован один индустриальный парк — «култаево», но есть еще 
несколько перспективных проектов. в управляющих компаниях отмечают, что биз-
нес проявляет «живой интерес» к такому формату промышленной недвижимости 
и первые резиденты готовы запустить производство уже в конце 2020 года. алЕксандра колпакова
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в Пермском крае Действуют ДоПолнительные требования к инДустриальным Паркам

в «сКолКово» думАют для ХимиКов пермсКого КрАя
решения для пяти идей по повышению эффективности про-
изводства филиалов «пму» и «Азот» Ао «оХК «урАлХим» 
и пАо «уралкалий» предложат команды разработчиков техно-
парка «сколково».

Сбор задач от работников ком-
паний «УРАЛХИМ» и «Уралкалий» 
по цифровизации производствен-
ных процессов Digital Challenge 
стартовал в августе. Сотрудникам 
предприятий нужно было только 
показать возможное место прило-
жения технологий цифровизации, а 
варианты, как именно это сделать, 
разработают в «Сколково».

Всего организаторы – компа-
ния «УРАЛХИМ Инновация» и Фонд 
«Сколково» – получили 131 заявку 
от различных подразделений. По-
сле долгого и тщательного отбора 
в полуфинал прошли 20 из них. На 
втором этапе работы эксперты про-
вели интервью с каждым из авто-
ров идей, оказавшихся в полуфи-

нале, и выбрали для продвижения 
пять наиболее актуальных и значи-
мых задач.

Две ценные идеи из пяти фи-
нальных предложили сотрудники 
филиала «ПМУ». Третья идея была 
разработана совместно со специ-
алистами филиала «Азот». Задачи 
касаются повышения эффективно-
сти производства аммиака, анализа 
гранулометрического состава прил-
лированного карбамида в режиме 
реального времени и контроля на-
хождения персонала в опасных зо-
нах. Еще две заявки, вышедшие в 
финал конкурса Digital Challenge, 
поступили из ПАО «Уралкалий».

Теперь инновационные компа-
нии ищут решения этих пяти задач, 

а также предлагают свои разработ-
ки в направлениях: цифровое мо-
делирование (цифровые двойни-
ки), видеоаналитика, оценка оста-
точного ресурса оборудования, 
промышленная безопасность и ох-
рана труда. В течение октября идет 
заочный отбор проектов. Конкурс 
Digitial Challenge закончится демо-
днями в технопарке «Сколково», на 
которых команды-финалисты пред-
ставят свои решения перед жюри. 
В мозговом штурме в качестве за-
казчиков примут участие и сотруд-
ники предприятий, идеи которых 
прошли финальный отбор.

Главным призом станут 6 млн 
рублей, которые команды получат 
на пилотирование трех лучших ре-
шений из Индустрии 4.0. Кроме то-
го, всем финалистам конкурса пре-
доставят доступ к уникальной ин-
формации о производственных 
процессах, в том числе к датасетам 
компаний группы «УРАЛХИМ».
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Пермского края» денис болховских, в первую 
очередь на площадку будут привлекаться компа-
нии малого и среднего бизнеса, занимающиеся 
обрабатывающим и сборочным производством.

одним из резидентов парка планирует стать 
пермский завод электрооборудования «кама». 
По словам генерального директора евгения до-
лотина, компания планирует расширение дей-
ствующего сборочного производства. «Среди 
преимуществ парка мы видим его удобное рас-
положение и подъездные пути, а также получение 
определенных преференций со стороны краевых 
властей. Налоговые льготы и сравнительно недо-
рогая аренда земли и помещений позволит нам 
настроить производственные мощности по по-
требности предприятия»,— отметил он.

еще один потенциальный резидент индустри-
ального парка — производитель ПЭТ-банок ооо 
«Инплайн» — начнет производить пластиковые 
бутылки с повышенной степенью жесткости для 
пищевых и непищевых продуктов.

требования и льготы для того чтобы 
войти в федеральный реестр индустриальных 
парков, площадка должна доказать соответствие 
требованиям, которые предъявляются к этому 
виду объектов. Согласно национальному стан-
дарту, территория парка должна иметь площадь 
не менее 8 га, участки должны быть смежными, 
земли должны иметь промышленное или сель-
скохозяйственное назначение.

Имеет значение и наличие автодороги до бли-
жайших населенных пунктов и транспортного 
сообщения с ними. в парке должны быть точки 
подключения к электросетям, газо- и теплоснаб-
жению, наличие водоснабжения и водоотведе-
ния, а также ливневой канализации.

если требования законодательства выполне-
ны и парк входит в реестр, то для управляющей 
компании и резидентов устанавливается особый 
налоговый режим и появляется возможность по-

лучать меры поддержки своего бизнеса от мин-
экономразвития и минпромторга.

в Пермском крае действуют дополнительные 
требования к индустриальным паркам. Парк дол-
жен быть зарегистрирован в налоговой инспек-
ции в качестве промышленного предприятия. 

При подаче заявки должно быть не менее пяти 
потенциальных резидентов; на третий год — 
подписаны соглашения с пятью резидентами; 
пятый год — деятельность осуществляют пять 
резидентов.

валовой доход резидента парка по истечении 
срока окупаемости должен составлять не менее 
120 млн руб. в год, совокупная выручка резиден-
тов по итогам пятого года — не менее 150 млн 
руб. При этом выручка одного резидента в общей 
сумме выручки всех резидентов должна состав-
лять не более 80%. Подтверждать соответствие 
требованиям нужно раз в три года.

как сообщили в минпромторге Пермского 
края, для индустриальных парков есть налоговые 
льготы. Управляющие компании полностью осво-
бождаются от налога на имущество, а для рези-
дентов его ставка составит 1,1%. Ставка по налогу 
на прибыль в 2018–2020 годах была снижена до 
12,5%, а со следующего года составит 13,5%.

бизнес управляющих компаний 
как рассказала евгения Голубина, управляющая 
компания индустриального парка может обеспе-
чить себе доходность по нескольким направле-
ниям. в первую очередь — сдавая в аренду про-
изводственные площади и земельные участки. 
кроме того, резидентам предоставляются базо-

вые (энергообеспечение и поддержание инфра-
структуры) и дополнительные услуги. Это может 
быть юридическое, бухгалтерское, инженерное, 
маркетинговое, информационное, телекомму-
никационное обслуживание, подбор и обучение 
персонала, уборка и очистка территории, видео-
наблюдение.

Эксперты также отмечают актуальность фор-
мата индустриальных парков. руководитель Цен-
тра прикладной экономики пермского филиала 
вшЭ Александр мальцев считает, что наиболее 
перспективны индустриальные парки в Пермском 
районе, на территориях опережающего экономи-
ческого развития — чтобы было куда размещать 
новых инвесторов, а также на участках вдоль фе-
деральных трасс.

в Пермском крае много старой промышлен-
ной недвижимости, которую можно использовать 
под парки формата brownfield и успешно раз-
мещать там небольшие промышленные произ-
водства. Преимущество заключается в том, что 
все коммуникации уже подведены к помещени-
ям, недостаток — в капиталоемкости ремонта и 
конструкции старых объектов. для других видов 
промышленной недвижимости — например, под 
логистические комплексы — требуются новые 
здания, которые будет актуально разместить в 
парках типа greenfield. n
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«Култаево»
«Пионер» отрасли в регионе — частный индустриальный парк «Култаево» категории greenfield — официально вошел в рос-
сийский и краевой реестры индустриальных парков в 2019 году, управляющая компания — ООО «БауИнвестГрупп».
Общая площадь парка составляет 20 га. По данным краевого минпромторга, объем инвестиций на создание парка со-
ставил 811 млн руб., из которых 475 млн руб.— субсидии из федерального бюджета и 25 млн руб.— из краевого. На начало 
октября 2020 года освоено 87,2% из выделенных бюджетных средств и 51,5% из внебюджетных средств.
Подписаны соглашения с шестью резидентами, один из них начал строительство производства, которое будет введено 
в эксплуатацию в январе 2021 года.

«КрасноКамсКий»
Одним из перспективных объектов считается индустриальный парк «Краснокамский», который создается по типу brownfield 
на площадке Краснокамского мясокомбината. Этот парк площадью 9 га уже оснащен инженерными коммуникациями, 
инфраструктурой, что позволяет обеспечить быстрый старт производства.
В парке могут разместиться производства по упаковке, пищевые и кондитерские производства, деревообработка. Вложе-
ния управляющей компании на октябрь 2020 года составили около 1,3 млн руб.

«ЭнергетиКов, 50»
Площадка бывшего автобусного парка обладает участком в 38 тыс. кв. м, производственным корпусом площадью 
16,2 тыс. кв. м, который планируется реконструировать. В комплекс входит еще несколько зданий меньшей площади. Есть 
два потенциальных резидента: сборочное производство электрооборудования и производство пластиковой тары для 
пищевых продуктов.

«лямино»
В промышленном парке «Лямино» в Чусовом уже работают пять резидентов и создано 159 рабочих мест. Площадь парка — 
17,8 га, есть еще 15 участков для резидентов площадью от 0,7 до 4,6 га.

Ведущие индустриальные парки пермского края





ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА
ПЕРЕДОВИКИ ПРОИЗВОДСТВА
СМЕЖНИКИ
ИНВЕСТОРЫ 
КОНКУРЕНТЫ 
АДМИНИСТРАТИВНЫЙ РЕСУРС

Тематические приложения к газете

 Коммерсантъ


